

Declaración de S.E. la Presidenta de la República, Michelle Bachelet Jeria, luego de expresar sus condolencias a familia de ex Presidente de la República, Patricio Aylwin Azócar (Q.E.P.D.)

Santiago, 19 de Abril de 2016

Muy buenas tardes:

He venido a presentar mi pésame, mis condolencias a la familia de don Patricio Aylwin, y hemos podido recordar momentos muy importantes en la historia de nuestro país, donde don Patricio sin duda jugó roles esenciales.

Don Patricio, un hombre demócrata, profundamente convencido de la importancia de la justicia, la libertad y la paz, fue esencial en un momento en que nuestro país lo necesitaba con urgencia, en poder construir la unidad de todos los demócratas, para poder continuar avanzando en una transición hacia una democracia plena. Don Patricio, un hombre, sobrio, íntegro, un hombre patriota.

Y en ese sentido, con la familia hemos estado recién, justamente, haciendo recuerdos de momentos en su vida política, también de momentos en su hermosa vida familiar, con la señora Leonor, 68 años de matrimonio, con sus hijos, sus nietos, sus bisnietos, y con una sensación de que lamentamos, lamento como chilena, como Presidenta, como ciudadana de este país democrático que hoy día somos, su partida, pero también hemos aprendido de él grandes lecciones. Y, sin duda, vamos a extrañar su ejemplo y su palabra.

Pregunta: Presidenta, usted tenía un viaje programado esta semana. ¿Lo va a suspender para participar de las actividades oficiales?



Presidenta Bachelet: Hoy día se ha firmado el decreto 1.047, con fecha 19 de Abril, donde decretamos Duelo Nacional por tres días, a partir de mañana. Hoy día, como ustedes ya saben, don Patricio va a quedar acá en la casa, va a haber una misa en algún lugar que van a determinar, y va a ser un día esencialmente para la familia. Y luego, hay todo un itinerario definido, a partir de mañana hasta el día viernes, que sería el Funeral de Estado, la ceremonia, la misa final y el Funeral de Estado.

En términos del viaje, vamos a informar pronto cuáles son las decisiones, lo más probable es que se suspenda, sin duda, pero vamos a mirar cómo, como país, podemos cumplir con los compromisos internacionales, pero a la vez, estar acá, donde corresponde estar, en este Funeral de Estado.

Y decir que en este decreto lo que se plantea, efectivamente, es el izamiento a media asta de la bandera, tanto en los lugares públicos, todos los lugares del Estado de Chile, pero también es posible que en las casas de los particulares que así quieran hacerlo.

Pregunta: Hay una misa programada para hoy, no nos han dicho la hora, ¿usted tiene pensado participar de esa ceremonia?

Presidenta Bachelet: No. Hemos quedado, nosotros nos hemos puesto de acuerdo con la familia, que hoy día es un día esencialmente familiar, yo he tenido ya este privilegio de poder estar largo rato en la casa del Presidente con la familia, conversando, y hay otros momentos donde yo voy a participar en forma activa. Pero yo creo que hoy día es un día de la familia, fundamentalmente.

Pregunta:

Presidenta Bachelet: Yo siempre he destacado su capacidad de diálogo, su capacidad de colocar lo que unía entre los demócratas, por sobre lo que desunía, su tremenda generosidad política, cada vez que, en el caso particular mío, y seguramente de todos los ex Presidentes, necesitamos de



su consejo, de su opinión, él siempre estuvo disponible, dispuesto para ayudar, para apoyar, para compartir con uno su propia experiencia.

Y también, esencialmente, yo creo que algo muy importante, su sobriedad, su sencillez, pero a la vez, su rango de estadista.

Pregunta:

Presidenta Bachelet: Bueno, se deduce de lo que acabo de decir. Uno, cuando gobierna, tiene que tomar decisiones y uno puede tomar decisiones, y debe tomar decisiones, pensando en el futuro del país. Por eso que los Presidentes en Chile son Jefes de Estado, no son sólo Jefes de Gobierno, y poder tomar decisiones, pensando, decisiones que a veces desde fuera no siempre son comprendidas adecuadamente, que pueden generar incluso opiniones distintas. Y al Presidente Aylwin, en esos primeros 4 años de Gobierno le tocó presidir en condiciones bien complejas, con un Congreso donde había una representación política que no expresaba la misma fuerza que lo había llevado a él a la Presidencia de la República; con un comandante en jefe que él no había elegido. Es decir, en situaciones bien complejas y, sin embargo, ahí tuvo siempre en vista lo mejor para el país, lo mejor para la transición y también siempre, por sobre todas las cosas, pensando en el hombre y en la mujer chilena.

E hizo cosas que para muchos de nosotros fueron muy significativas, como cuando le pidió perdón, como Jefe de Estado, al país por las violaciones a los derechos humanos. Para muchos de nosotros, que veníamos de esa experiencia, fue muy reparador aquello.

Y no era fácil, había tantas decisiones que tenían que tomarse, pero creo que él tuvo la sabiduría, la prudencia, por un lado, pero también la voluntad y la decisión clara de hacer una serie de pasos y medidas en relación a derechos humanos, que a lo mejor otros habrían dicho que no era el momento.

Entonces, él supo, por un lado, privilegiar la unidad, pero también avanzar hacia una democracia que dentro de esos primeros 4 años, pudiera ser lo



que algunos criticaron, que dijera "en la medida de lo posible", pero esa medida en lo posible nos permite estar donde estamos hoy día.

Pregunta: Presidenta, si nos pudiera compartir el último momento que usted vivió también con el ex mandatario, ¿cuándo fue?

Presidenta Bachelet: Bueno, yo hace un rato que no había estado con el Presidente, estuvimos con el Presidente directamente en un par de actividades en que lo invité a La Moneda, el año pasado, también estuve para su cumpleaños, y este año, para su cumpleaños, yo no pude venir, porque estábamos fuera de Santiago, fuera de Chile, pero sin duda, mandamos un regalo y después nos comunicamos y estaba muy... andaba la señora Leonor, en realidad, este año, porque este año era el cumpleaños de señora Leonor, don Patricio iba a cumplir 98 pronto, entonces, él supo que yo había mandado un regalo, bajó, estaba muy contento.

Pero, como digo, hasta el último momento, una tremenda generosidad, y siempre sentí un tremendo afecto por él, y creo que era mutuo.

Muchas gracias.

* * * * *

Santiago, 19 de Abril de 2016. Mls/lfs.